

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

## Sulfato de cobre de superior calidad. ALZAMORA, Hermanos. San Miguel, 61 y 63

### Oficiales zapateros

Se necesitan en la fábrica de calzado de Santa Catalina, calle Caro, 11.

### Oficiales planchadoras

Se necesitan en la calle de la Misión, núm. 61, 1.º

### Novedad

**DEVOCIONARIO PRINCESA**  
De venta únicamente en la Librería de José Tous. 8-6

Perfección  
**Imprenta de LA ALMUDAINA**  
DE  
**AMENGUAL Y MUNTANER**  
Conquistador, 30

En esta imprenta se imprimen tarjetas de visita y de adresse de todas clases y tamaños.

DEVOCIONARIOS  
REINA REGENTE  
Emmeradamente encuadernados los  
hay de venta en casa Amengual y Muntaner  
**DEVOCIONARIOS**  
y **Semanas Santas**

CON ENCUADERNACIONES DE BÚFALO, MARTEL,  
PIEL DE RUSIA Y AUSTRALIA, MARTEL,  
MÁCAR, MADERA Y AUSTRALIA, MARTEL,  
AMENGUAL Y MUNTANER  
Vendidos en:  
Cádiz, 2

### Un oficial mecánico

en ajuste, montaje, torno y en el manejo de cualquier máquina de vapor, desea encontrar una colocación. Además también sabe de cuentas. Informarán calle de San Miguel, en la droguería de delante el Juzgado. 2-1

### Estreno de «Realidad»

(De *El Liberal* del miércoles)

Llegó por fin para el autor ilustre de los *Episodios Nacionales*, el momento de luchar cara á cara y frente á frente con el terrible monstruo de cien cabezas.

Del amplio marco de la novela, ha trasladado Pérez Galdós los principales personajes de *La incógnita* y de *Realidad* al estrecho marco de las escenas, procediendo por medio de grandes síntesis al desarrollo del pensamiento generador de su primera producción dramática.

Sirve de base á *Realidad*, el tema del adulterio, resuelto ahora por el autor con alto sentido filosófico y de un modo verdaderamente grandioso y original.

Puede decirse que los cuatro primeros actos son de mera exposición para llegar en el quinto al terrible trance en que Orozco, el marido engañado, conoce toda la extensión de su infortunio y corta su unión con Augusta, cual corresponde á un hombre de sus excepcionales condiciones morales y de su elevación extraordinaria de espíritu y de pensamiento.

En otro lugar publicamos esta bellísima escena, en la que se condensa la idea capital del drama.

En ella se destacan con vivísimos colores los rasgos que informan el carácter de Orozco y el resumen de los ideales que el autor *Realidad* ha querido proclamar con vigorosos y elocuentes toques desde las alturas de la escena.

Orozco es un ser extraordinario, que tiende constantemente á alejarse de las asperezas de la realidad; una especie de Cristo de levita, que sabe elevar su alma á las regiones del más puro idealismo siempre que le atormentan las mezquinas luchas liliputienses que se libran en nuestro pobre planeta.

Es, á la vez, un tipo real y fantástico, pintado á la manera de Rembraudt y ana-

lizado con profundo conocimiento de la ciencia de la vida.

Los rasgos de su fisonomía moral no han sufrido menoscabo al pasar de la novela al drama, por más que su personalidad solo se acentúa debidamente en el momento de la catástrofe final.

Los demás personajes, excepción hecha de la Peri, no están presentados con idéntico vigor ni los móviles de sus acciones se hallan tan plenamente justificados como en la novela.

No había anoche quien no llevara en su mente un concepto de Augusta y de Viera muy distinta del que su representación escénica le ofrecía.

Resultaba materialmente empequeñecidos y desdibujados y sin el relieve que los distingue en la producción de que han tomado origen.

*Incógnita* y *Realidad* son obras de amplio análisis, y en el teatro no hay más remedio que cortar sin piedad ni recelo para ajustarse á las conveniencias del tiempo material de que se dispone para la representación de la obra.

Esta ha sido también, á no dudarlo, la causa determinante de la languidez que se observa en los cuatro primeros actos de *Realidad*, así como del constante abandono de la escasa acción que se inicia en los comienzos del drama para dar ocasión á ciertos pasajes puramente episódicos y de mero detalle, muy curiosos si se quiere pero que tiende á distraer la atención del auditorio del asunto principal, con grave menoscabo del interés que debiera inspirar la obra.

A esta causa debemos achacar en primer término la frialdad con que el público acogió los primeros actos de *Realidad*.

De poco sirvió el riquísimo ropaje de que se hallan revestidos, la belleza indiscutible de los hermosos pensamientos que esmaltan el diálogo y la verdad con que, por regla general están trazados los caracteres.

Atesora el drama estrenado anoche admirables cualidades, pero no por cierto las suficientes condiciones de viabilidad que hubieran sido de desear.

No ha querido sujetarse el Sr. Pérez Galdós á las exigencias del antiguo convencionalismo, pero tampoco nos ha traído una nueva fórmula perfectamente definida y merecedora de limitación por los que buscan con afán los nuevos derroteros que ha de seguir en estos tiempos el arte dramático contemporáneo.

El autor de *Realidad* vacila en sistema—si es que lo tiene—y ora se nos presenta como naturalista *enragé* ora apela á los gastos recursos del más adocenado de los melodramas habidos y por haber.

No obstante la referida frialdad del público, el autor de *Realidad* fué llamado infinidad de veces á la escena á la conclusión de los tres últimos actos.

La ovación fue ruidosísima y digna del talento y de los grandes merecimientos literarios del Sr. Pérez Galdós.

Hasta los mismos que se hallaban conformes con la estructura y las tendencias del drama, se asociaron á tan cariñosa y entusiasta manifestación.

No se aplaudía tan solo al autor dramático, se aplaudía también, y quizás en primer término, al autor insigne de *Gloria* y *Doña Perfecta*.

El público le hallaba á mano por vez primera y aprovechaba la ocasión para pagarle un sinnúmero de cuentas atrazadas.

La obra fué ejecutada con esmero, habiéndose distinguido en el desempeño de sus respectivos papeles las señoritas Guerrero, Martínez y Morell, y los Sres. Mario, Copillo y Thuiller.

Julia Martínez, principalmente, trabajó con singular acierto, dando gran colorido y relieve al desenfadado y típico personaje de la Peri.

Para todos ellos hubo aplausos y llamadas á la escena á la terminación de cada uno de los actos de *Realidad*.

El teatro estaba completamente lleno y presentaba brillantísimo aspecto.

Entre la concurrencia figuraba, como era consiguiente, todo el alto personal artísti-

co, científico y literario que encierra Madrid y que constituye el elemento indispensable de los grandes estrenos.

J. ARIMÓN

### Fuera de España

Las pesquerías de Beherin.—Solución del conflicto sueco-noruego.—Los radicales socialistas.

De nuevo está sobre el tapete en Inglaterra y en los Estados Unidos la cuestión de las pesquerías de Beherin, de las que dijimos hace pocos días que llegaba la época de entrar en actividad en breve. Lord Salisbury insiste en que debe ser permitida la pesca desde el momento en que ya no existe el temor de agotarla, pues el año que ha transcurrido evita ese peligro por la veda impuesta así á ingleses como á norte americanos. Comprende que de no hacerlo así puede evitar un conflicto con la gran República pero se expone á otro peligro mucho más cierto y cercano: á que se subleven sus provincias canadienses.

Los Estados Unidos por su parte, ó mejor, el gobierno de Washington, dice que de ninguna manera puede consentir en lo que pide el gobierno inglés, insistiendo en sus primeros argumentos y usando los periódicos oficiosos un lenguaje por demás altanero cuando hablan de Inglaterra.

Como puede comprenderse, la situación es bien poco halagüeña para el gabinete inglés; máxime cuando se sabe de un modo indubitable que los buques de guerra norte-americanos han recibido la orden de impedir á toda costa la pesca, aún cuando para ello se vean obligados á romper el fuego contra los barcos anglo-canadienses, si éstos se empeñan en no obedecer las órdenes y la prohibición de Washington.

Ha pasado un año desde que por primera vez estalló ese conflicto y ahora se halla en el mismo ser y estado que antes de esa especie de tregua que de común acuerdo se ajustó para evitar un conflicto. Se halla aún peor. Cualquiera día ocurrirá una colisión entre un buque de pesca y uno de guerra y entonces no habrá más remedio que recurrir á un arbitraje, como no se quiera apelar á la lucha armada. Esta resultaría más bárbara que de costumbre, pues ambos pueblos son de la misma raza.

No hay que dar harto crédito á los alardes balcicos é intransigentes que hacen ahora los yankees, porque hay que tener en cuenta que se acerca la elección presidencial y casi siempre recurren los candidatos, para hacerse simpáticos á la gran masa de electores, á excitar el *chauvinisme* nacional. Después que se haya efectuado la elección, lo más probable es que se halle un modo pacífico de arreglar el asunto, pues está bien convencida la gran República de que no tiene fuerzas navales que oponer á las que Inglaterra puede mandar contra ella. Si le cupiera la esperanza de ser sostenida en sus apuros por alguna otra nación europea, entonces se lanzaría quizá á tentar la aventura; pero no es probable que ningún país del Viejo Mundo quiera sostener la causa de ese pueblo, emprendedor y activo sí, pero egoísta y antipático, que aspira á dominar por completo en ambas Américas y á excluir de ellas en absoluto á los europeos, ni más ni menos como prohibió la inmigración china.

*The Daily News* da, en su último número, cuenta de haber sido zanjado satisfactoriamente el conflicto que ocurría en la península Escandinava. El Consejo de Estado que se reunió en Stokolmo, para tratar de este asunto, decidió que no había motivo alguno fundado para negarse á la pretensión de los noruegos. La representación consular propia será, pues, en breve, un hecho en Noruega. Así se evitarán muchos disgustos y cesará la irritación que sordamente crecía en el ánimo de los dos pueblos hermanos. Es asimismo una gran victoria del gabinete Steen que tiene con ello larga vida asegurada.

En Francia queda efectuada la evolución de los radicales de que hablamos hace unos días. Treinta diputados radicales han aceptado el programa que ha redactado el señor Pelletán.

En este programa se dice que los que evolucionan en apariencia, no hacen más que seguir las enseñanzas y las doctrinas de los antiguos republicanos; que quieren reformas y progresos, que precisa de todo punto que se dé satisfacción á los obreros, y que han redactado ese documento porque ahora que se dice que el Presidente hace política personal encaminada á favorecer los intereses de la Iglesia, ha llegado la hora de que los republicanos realicen por entero las reformas que en la oposición preconizaban, para demostrar al país que son apóstoles de la igualdad.

### La dinamita en París

Nuevos pormenores de la explosión.—Destrozos.—Otra amenaza de los anarquistas.—El Gobierno se prepara á la represión.—Investigaciones.

Los telegramas de los periódicos y de la *Agencia Fabra* dan nuevos pormenores acerca de la explosión de dinamita ocurrida el sábado último en el boulevard de Saint-Germain, de París.

Los destrozos causados en la casa en que se colocó la bomba explosiva han sido muy grandes. La puerta del entresuelo saltó arrancada de cuajo; la del piso segundo quedó hecha pedazos, y en el descansillo de la escalera donde estalló la máquina infernal hay un agujero de unos 80 centímetros. El pasamanos ha desaparecido por completo, y hasta el aparato de gas de la portería fué arrancado por la explosión. Los objetos de loza y cristal, así como las vidrieras de los balcones, han quedado destruidos. Las casas inmediatas también han sufrido desperfectos. El edificio en que ocurrió la explosión está bastante resentido, y los inquilinos, temiendo que se hundiese, no durmieron anoche en sus casas.

En todo el barrio ha producido gran terror el atentado. Se dice que un fondista del muelle *des Grands Agustins*, núm. 37, ha recibido días ha una carta, por el correo interior, que dice textualmente:

«Os avisamos que dentro de ocho días vais á volar, aunque toméis las mayores precauciones; como dice el proverbio, *reculez pour mieux sauter*.—*Dinamiteros P. M.*»

La indignación contra los anarquistas es general, y el ministro de Justicia presentará en breve á las Cámaras un proyecto encaminado á reformar el Código penal, castigando con penas severísimas la destrucción de inmuebles por medio de sustancias explosivas.

El juez de instrucción, el comisario de Policía y el jefe del Laboratorio municipal han proseguido trabajando durante toda la mañana de ayer en el lugar de la explosión.

Del exámen minucioso hecho en aquellos parajes y del de los fragmentos de la máquina, resulta que ésta debió ser una caja cilíndrica, que encerraba dos kilogramos de dinamita y metralla, y era una verdadera máquina infernal. Es milagroso, dado el sitio y hora en que ocurrió la explosión, que no haya causado muchas desgracias personales.

Sin embargo, no hay más que dos heridos; el portero, que sufrió contusiones en las manos y en las piernas, y el criado del cuarto segundo, que salió igualmente contusionado en la cara y manos por los cristales que se rompieron. Ambos están leves.

Los daños causados en la finca se calculan en 15.000 francos; pero como en los diversos cuartos de la misma han quedado destruidos todos los objetos frágiles, las pérdidas son mucho mayores. El inquilino del piso segundo, M. Bresson, que posee muchos objetos artísticos, estima en 20.000 francos los desperfectos causados por la bomba en sus muebles.

El magistrado M. Benoit, contra quien se cree que iba dirigido el atentado comía fuera de casa. Al tener noticia de lo ocurrido, llegó precipitadamente en un coche, te-

miendo por la vida de su nuera y su nieto. á los que, afortunadamente, encontró ilosos.

Según el corresponsal de *El Imparcial*, algunos políticos suponen que los petardos de estos días son obra de los espías á quienes pagaba M. Constans para que averiguasen lo que tramaban los anarquistas, y dan por sentado que los delatores se vengán de esa suerte por haber quedado cesantes.

Se cree muy difícil encontrar á los culpables.

Los anarquistas han adoptado el sistema de obrar aisladamente; sin cambiar escritos ni celebrar conferencias, y no es fácil seguirles la pista.

El ministro de Justicia visitó detenidamente la causa del boulevard Saint-Germain donde se produjo la explosión.

Por la tarde las autoridades hicieron nuevas indagaciones, pero hasta ahora no han dado ningún resultado.

Una Comisión de extranjeros residentes en el barrio de Passy se presentó en casa del alcalde, para preguntarle si podían sin peligro continuar viviendo en París. El alcalde les dió toda clase de seguridades,

## Por telégrafo

(De *El Imparcial*)

### Negociaciones entre España y Francia

Paris 18 (9'15 n).—*Le Gaulois* anuncia que se han reanudado las negociaciones para un tratado de comercio entre España y Francia.

La noticia es inexacta; la verdad es que tanto Mr. Ribot como Mr. Loubet, aun cuando proteccionistas, se manifiestan dispuestos á reanudarlas en vista de las reclamaciones hechas estos días por los industriales y comerciantes, interesados en que no continúen casi interrumpidas las relaciones mercantiles entre el pueblo español y el francés.

### Los socialistas y el aniversario de la «Commune»

Paris 18 (9'53 n).—Los socialistas celebran hoy el aniversario de la proclamación de la *Commune* en 1871 con banquetes, bailes y conferencias.

La policía ha redoblado las precauciones y se han comunicado órdenes para que estuviesen preparadas algunas tropas á salir de los cuarteles en caso preciso.

Hasta ahora no ha ocurrido desorden de ninguna especie.

### Dos noticias

Barcelona 18 (9'30 n).—Se asegura que la mayoría de los obreros de Gracia no hará fiesta el 1.º de Mayo.

Los carlistas de Vich trabajan activamente en favor de la candidatura de su correligionario don Cayetano Buiga.

### Una desgracia

Córdoba 18 (10 n).—Hoy ha ocurrido en esta ciudad una sensible desgracia.

Estaban Fernando Fernandez y otros tres albañiles reconstruyendo una pared que se había hundido á causa de la inundación en la calle del Cardenal González, cuando de repente se desplomó la pared, envolviendo á los trabajadores entre los escombros.

Fernando Fernandez resultó con una pierna y un brazo rotos; los tres restantes sufrieron contusiones leves.

### Agitación obrera

Valladolid 18 (10'20 n).—Se nota bastante movimiento entre los obreros de esta ciudad, y principalmente en los de la estación del Norte.

En previsión de lo que pueda ocurrir, se toman precauciones.

Se dice que hay retenes formados por fuerzas de la Guardia civil.

El gobernador de la provincia interviene en el asunto.

### Los camb.os.—Las zonas fiscales

Córdoba 18 (10 n).—El comercio de esta ciudad está sumamente disgustado con motivo de la incesante subida de los cambios y del decreto sobre zonas fiscales.

Algunos periódicos dicen que sería muy conveniente que el comercio celebrara un *meeting* para tratar de estos asuntos.

Las clases comerciales sufren grandes perjuicios por no recibir puntualmente sus mercancías á causa del mal estado en las líneas férreas.

Barcelona 18 (1 m).—Muchos comerciantes y agentes de aduanas han acordado dirigir una exposición al Ministro de Hacienda pidiendo que se publique el repertorio del arancel y se modifique el decreto de zonas fiscales, rogando á la vez se suspenda toda operación de despacho de aduana durante ocho días, á fin de dar tiempo á la resolución del gobierno sobre este asunto.

En caso de que esta resolución no fuera favorable, el comercio y cuantos sufren perjuicios por las nuevas disposiciones

arancelarias están dispuestos á adoptar resoluciones definitivas.

### Los carteros en Barcelona

Barcelona 18 (1 m).—A consecuencia del expediente instruido contra el cartero mayor de Barcelona, Manuel Ruiz, fué éste declarado casante por el jefe de Comunicaciones.

Sabedor del hecho Ruiz, se presentó en la administración de Correos en la sala de carteros en el momento en que éstos se disponían á salir á hacer el reparto de la correspondencia, excitándoles á que se negaran á repartir la correspondencia mientras no fuera repuesto.

Excitábaseles además á la resistencia diciendo que el cuerpo de Telégrafos acabaría por matar al de Correos.

Merced al tacto del jefe Sr. Maspons, se consiguió dominar el conflicto de los carteros y que éstos salieran á repartir la correspondencia, saliendo á cumplir este deber con una hora de retraso.

La policía acudió á la administración de Correos y detuvo al mayor Ruiz, que fué puesto á disposición de las autoridades.

Barcelona 18 (9'30 n).—Hoy se ha repetido la rebelión de los carteros.

A consecuencia de esto fueron declarados cesantes ocho de ellos, á quienes se consideraba como los principales agitadores.

Esta resolución surtió efecto, porque los carteros restantes se convencieron de que no les convenía insistir en la actitud en que se habían colocado y salieron á repartir la correspondencia.

Los carteros dicen que hay abusos que les perjudican.

Entre otros, citan el de cobrar del fondo de carteros treinta y cinco individuos que no hacen servicio como tales.

Con objeto de que el público recibiera con toda puntualidad la correspondencia, el alcalde había prometido que una sección de la Guardia municipal se encargaría del reparto en el caso de que los carteros se negasen á hacerlo.

### Crimen horrible

Zaragoza 18 (10'25 n).—Esta tarde se ha cometido un horrible crimen en la casa número 4 de la calle de Antonio Perez.

Habitaba en el tercer piso D. Florencio Inigo, con su familia, compuesta de su mujer, dos hijas de veintitres y veinte años respectivamente, y dos hijos de diez y siete y quince años de edad.

El Sr. Inigo fué propietario de *El Diario Católico* y del semanario satírico *El Contribuyente*, que ya no se publican.

Este último periódico fué causa de que el señor Inigo tuviese en Zaragoza muchas enemistades.

A las dos y media de esta tarde salió la familia de casa, dejando en ella sola á doña Rosa Inigo, joven de veintitres años, é hija de D. Florencio.

Tres horas y media después, á las seis de la tarde, regresó á casa uno de los hijos de Inigo.

Llamó repetidas veces para que le abrieran y no le respondieron.

Entonces el joven miró por la mirilla de la puerta y vió que su hermana Rosa yacía en el suelo del gabinete de entrada en medio de un charco de sangre.

Lleno de terror el joven llamó á los vecinos y á la policía que subieron al momento y abrieron la habitación.

El cadáver de la joven Rosa tenía en el cuello grandes heridas producidas por arma blanca.

Las heridas eran de tal naturaleza, que casi separaban la cabeza del tronco.

Sobre una mesa, situada en el centro del gabinete, estaba la laborempedada por la víctima, y encima de una cómoda una caja donde la familia guardaba algún dinero.

El juzgado acudió para levantar el cadáver é instruir las primeras diligencias, de las que, según parece, nada resulta por ahora que induzca á sospechar quienes son los autores del crimen.

Algunos momentos después regresaba la familia que fué detenida por los vecinos.

Esto ha dado motivo á una escena dolorosísima. La desolación de los padres y hermanos de Rosa es indescriptible.

Como he dicho, nada se sabe acerca de los autores del crimen.

Se cree que el móvil ha sido el robo, pues la caja colocada sobre la cómoda induce á suponerlo así, y se sospecha que el criminal es persona conocida de la familia, pues la víctima debió de abrir la puerta sin desconfianza.

Recordando las enemistades que el señor Inigo se creó con la publicación de *El Contribuyente*, dicen algunos que debe tratarse de una venganza personal; pues no se sabe que las hijas del señor Inigo tuvieran relaciones amorosas.

El suceso ha producido en Zaragoza profunda y general indignación, por tratarse de una joven señorita inocente é indefen-

sa, á quien se ha dado muerte por modo tan alevoso.

El jefe de vigilancia, Sr. Lopez, ha hablado al Sr. Inigo, que según parece indicó una pista que se sigue, aunque sin esperanza de obtener resultado.

(De *El Mercantil Valenciano*)

Zaragoza 19, 8'15 n.—Hoy, á las cinco de la tarde, una joven de 20 años, sirvienta en el tercer piso de una casa de la calle de Fuencalara, se arrojó á la calle, pero como sus ropas quedasen enganchadas en el balcón del piso segundo, la suicida fué á caer en el primero, causándose únicamente una contusión en las rodillas.

Se cree que dicha sirvienta ha perdido la razón.

Por el crimen de ayer como por la desgracia de esta tarde, la población está consternada.

Madrid, 19, 8 n.—El entierro del general Burgos ha sido suntuoso, acudiendo, además de los elementos militares, muchos hombres civiles de los partidos liberales.

Es objeto de comentarios el empeño que pone el gobierno en ganarse la amistad de Rothschild creyendo que éste puede influir en la mejora de los cambios.

Este gobierno conservador que quiere justificar ante la opinión pública la ruptura de nuestras relaciones comerciales con Francia por cuestiones de dignidad nacional, se humilla hoy ante un banquero israelita.

Mucho puede Rothschild; pero sus millones, puestos siempre á buen interés, no son los que han de salvar á España.

Nuestra salvación está en nosotros mismos, siendo la primera medida que habría que tomar la desaparición del gobierno conservador.

Madrid 19, 10 n.—Esta noche se ha reunido la Comisión general de presupuestos, aprobando el parcial del ministerio de Hacienda.

El Sr. Villaverde combatió el crédito que se propone destinar el gobierno para los pueblos inundados.

Entre los críticos literarios *Clarín* y *Fray Candil* hay un lance pendiente con motivo de una polémica literaria.

Madrid 19, 11 n.—La *Gaceta* ha publicado dos reales órdenes de verdadero interés.

Una del ministro de Fomento prescribiendo á las compañías de ferrocarriles una extensa serie de reglas para seguridad de los viajeros, fundada dicha real orden en el dictamen presentando por la comisión que informó acerca de las causas que produjeron la catástrofe de Quintanilla (Burgos.)

La otra real orden procede del ministro de Ultramar, suprimiendo la subvención de ciento dos mil duros que disfrutaba la compañía de vapores de la Habana que prestaba el servicio de correos en las Antillas.

Madrid 20, á la 1'30 m.—*La Correspondencia de España* dice que el Sr. Cánovas hará cuestión de gabinete defender al duque de Tetuán contra lo acordado por la subcomisión de presupuestos que estudió los del ministerio de Estado.

Hoy habrá Consejo de ministros.

Madrid 20, 2'15 m.—Telegrafían de Barcelona que ha causado profunda sensación el número de *La Publicidad* consagrado exclusivamente al estudio de la crisis industrial y mercantil.

*La Publicidad* ha interrogado á gran número de comerciantes é industriales, y la mayoría de las contestaciones resultan pesimistas.

Los comerciantes en carnes dicen que á pesar de que el consumidor paga ahora precios más elevados que nunca, los comerciantes pierden, y piden por lo tanto que se normalicen las relaciones con Francia.

Lo mismo opinan los comerciantes de bacalao, los fabricantes de harinas, los traficantes en petróleo, los carboneros y un sin número de industriales.

En general, á todos tiene aterrorizados la subida de los cambios, y es unánime la opinión de que si no se normalizan éstos, el comercio y la industria se hacen imposibles, porque, quierase ó no, han de venir del extranjero, por lo menos primeras materias, y con el sobreprecio del 20 por ciento, se hace imposible el trabajo nacional.

Madrid 20, 3'45 m.—Catorce bandidos han atacado y robado dos caseríos situados en las cercanías de Valladolid.

Dos guardias civiles y un cabo hicieronles frente, cruzándose entre ladrones y guardias más de cuarenta tiros.

Los tres bravos guardias han resultado heridos: el cabo gravemente y sus compañeros con lesiones leves.

Los bandidos se dispersaron, y habiendo dado una batida nuevas fuerzas de la

Guardia civil, han sido capturados siete de aquellos, ingresando convictos y confesos en la cárcel de Valladolid.

Casi todos son licenciados de presidio. Se instruye causa por el procedimiento militar sumarísimo, y dícese que serán condenados á pena de muerte.

Madrid 20, 4 m.—Berlín—Habiendo aconsejado los médicos al emperador Guillermo un cambio de aires, saldrá hoy para el campo, aplazándose la resolución de la crisis ministerial hasta su regreso.

Créese que el canciller Caprivi continuará en el gobierno, y que sólo dejará la cartera el ministro de Instrucción pública señor Zedlitz.

## NOTICIAS

### De las Islas

Menorca

D. José Pons Amell, interventor de la Aduana de Mahón, ha sido trasladado á la de Gerona.

Leemos en *El Bien Público* que en la mañana del miércoles fué bárbaramente acometido por los guardias del fiato de la Colársega un honrado vecino de Alayor, habiéndole causado una herida de consideración en la región occipital.

En la noche del miércoles falleció en Mahón, víctima de penosa enfermedad, el teniente coronel del regimiento infantería de Baza D. Miguel Uhler Pons.

Con destino al Parque de Artillería de dicha Plaza, llegaron el martes á Barcelona una considerable partida de granadas de 20 y 24 centímetros.

D. Jaime Garí, maestro de la escuela pública de niños de Mercadal, ha obtenido la jubilación que tenta solicitada.

De un periódico de la capital de la vecina isla copiamos las siguientes líneas:

«En la Alcaldía de esta ciudad, se ha recibido una solicitud suscrita por los albaceas testamentarios de D.ª Maria de los Dolores Calabria y Galicia fallecida en Madrid, para que se les espida una certificación acreditativa de que el Hospital Civil de esta ciudad se halla subvencionado por el Estado, al objeto de que se condonen, los derechos de un legado que dicha señora dispone á favor del mismo, el cual asciende según nuestras noticias á la importante suma de doscientas mil pesetas.

Celebraremos se confirmen las noticias que tenemos referente á dicho legado.»

En el Matadero de Mahón, fué sacrificado el viernes último para el consumo público, un bucy procedente del predio Binimaymut de aquel término municipal, que pesó la friolera de 390 kilogramos.

Un hombre natural de Buñola que desde este pueblo se dirigía á la quinta de Alfabia por la carretera, vió escondida una escopeta en el matorral cercano.

Sin advertir si estaba ó no cargada fué á cogerla y entonces, saliendo el tiro de repente le hirió en la región supra-clavicular izquierda.

Por sus propios pasos regresó al pueblo de Buñola el infeliz herido y allí fué asistido por un médico el cual dió orden de viaticarle, dado el estado de gravedad en que le encontró.

La Guardia civil del puerto de la Puebla ha detenido á un sujeto autor de un robo de 113 pesetas 61 céntimos perpetrado en una casa de aquella villa al tiempo que estaban ausentes los dueños.

Estos comunicaron sus sospechas á aquel cuerpo y se procedió á la captura de un joven que se confesó autor del mencionado delito.

En poder de la novia del detenido se encontró la cantidad de 91 pesetas 61 céntimos procedentes del robo y guardadas en el pañuelo donde se hallaron también tres sortijas.

Conducido al cuartel el delincuente se declaró convicto y confeso del robo en cuestión y además de haber sustraído dos de las tres sortijas, junto con cuatro pesetas y algunos embutidos, de una casa de Llubí, el día 23 del mes pasado.

El detenido fué puesto á disposición del juzgado correspondiente.

### De la Capital

Ayer á la hora de costumbre emprendió su viaje á Mahón el vapor *Nuevo-Mahónés* con la correspondencia pública y 29 pasajeros.

Ayer por la tarde un fogonero del *Alsedo*, que se encuentra en Palma con licencia, pues el buque se halla en Barcelona, tuvo serias cuestiones con tres ó cuatro paisanos en un cafetín de la calle de Camaró.

Sacó a relucir un cuchillo y los paisanos se defendieron con palos produciéndole algunas contusiones. Un agente de vigilancia le quiso detener, pero el hombre escapó no pudiendo ser habido hasta la cuesta de Arabí, en medio de las carreras y sustos consiguientes. Fué conducido a la Casa de Socorro, donde se negó a ser curado y de allí a la inspección.

Ayer tarde desde el glacis de la puerta de Sta. Catalina fueron cargados en una vagoneta y en un carro fuerte, unos cuarenta proyectiles cónicos, pertenecientes, al parecer a la dotación de los cañones de retrocarga emplazados en el fuerte de san Carlos, a donde fueron conducidos arrastrados por la máquina loco-móvil del parque de artillería.

Acaso la localización de estos proyectiles en el indicado fuerte obedezca al designio de hacer ensayos con dichos cañones, idea que parece se había aplazado hasta que estuviesen terminados los terraplenes.

En la tarde del sábado último fué bendecida la capilla del nuevo Colegio del Pont d' Inca por el Sr. Provisor de esta Diócesis delegado expresamente por el Ilmo. Prelado y asistido del Canónigo señor Compañy.

Según el astrónomo Noherlesoom la inestabilidad atmosférica de estos últimos días continuará en los siguientes, en que una corriente polar extenderá su acción borrascosa por el Mediterráneo con vientos del primer cuadrante produciendo notable descenso en la temperatura.

Desde el día 27 al 30 el tiempo será borrascoso, correspondiendo a la perturbación equinoccial que este año llegará algo retrasada a Europa, produciendo duro y prolongado temporal en nuestros mares con vientos huracanados de SO. y NO. y persistentes lluvias, siendo notable dicho cambio meteorológico por la duplicidad de las corrientes atmosféricas que actuarán el día 30, suavizándose después para entrar en un periodo relativamente normal.

En la mañana de ayer cierto sujeto que había recobrado su perdido valor, gracias a unas cuantas dosis de líquidos espirituosos, venía del Molinar de Levante insultando y atropellando a los transeuntes, siendo uno de estos víctima de sus caricias que afortunadamente no tuvieron consecuencias.

Ignoramos si al entrar en esta ciudad tropezó con algún guardia municipal que cuidase de apaciguar sus ardores bélicos.

Ha sido conducido al Cementerio de esta ciudad el cadaver del respetable anciano Don Mateo Escalas Vidal, padre de nuestro buen amigo Don Jaime, que el sábado último falleció en Santañy.

Hijo de una familia distinguida de aquel pueblo donde la sobriedad de las costumbres y la longevidad son proverbiales, muere el último de cuatro hermanos de los cuales el que menos alcanzó 84 años de existencia.

El pueblo en masa acompañó el cadaver hasta la salida de la villa, como último y espontáneo tributo a una vida sin tacha coronada por dulcísima muerte.

Acompañamos a Don Jaime Escalas y a su distinguida familia, en el dolor que experimentan.

Se ha concedido el retiro provisional para Palma de Mallorca a instancia propia, al teniente coronel del cuadro eventual del regimiento infantería de Reserva de Inca número 68, mandando se le abone por esta Delegación de Hacienda el sueldo mensual de 450 pesetas, interin el Consejo Supremo de Guerra y Marina informa acerca de los derechos pasivos que en definitiva le correspondan.

Por la Junta calificadora de militares aspirantes a destinos civiles han sido significados de Real orden para ocupar el empleo de vigilante 2.º número 11 del resguardo de consumos de esta capital al soldado Francisco Beltrán Picornell, con 750 pesetas anuales y la plaza de alguacil del Juzgado de Instrucción del Distrito de la Lonja, al cabo Juan Oliver Brunet, con 600 pesetas.

Por Real orden del 12 del actual S. M. el Rey y en su nombre la Reina Regente ha tenido a bien conceder autorización a D. Juan Ferrá y Vich para establecer un aparato para la elevación de agua en una finca de su propiedad situada en la segunda zona polémica de esta plaza, con la condición de que las obras a que esta instalación dé lugar, se lleven a cabo con estricta sujeción al plano presentado para

las mismas y queden en todo tiempo sujetas a la legislación vigente sobre edificaciones en las zonas polémicas de las plazas de guerra.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha conminado a los alcaldes de los pueblos de estas islas con el máximo de la multa que autoriza el artículo 184 de la vigente ley municipal si en el plazo de diez días a contar desde el día 18 del actual no envían a la mencionada oficina los presupuestos ordinarios para el próximo ejercicio económico de 1892 a 1893.

Ayer a las dos menor cuarto de la tarde una turba de muchachos que no bajaría de cuarenta, apoyada y alentada por una docena de mozalvetes de catorce a veinte años, en la explanada de Sta Catalina emprendieron la tarea diabólica de apedrear dos vacas de leche que pertenecen al asilo de ancianos de las Hermanitas de los Pobres, é iban custodiadas por uno de éstos, el cual también fué objeto de las burlas, de los insultos y de las pedradas de aquella multitud de seres desenfrenados.

Lo peor del caso es que presenciaban el hecho una multitud de hombres los cuales, por más que no lo aplaudiesen, no procuraron sin embargo impedir aquella serie de atropellos.

De municipales no hay que hablar, pues estos señores por punto general solo comparecen donde estorban ó cuando no son ya necesarios, s i bien el barrio de Sta. Catalina está mal considerado en punto a policía municipal y tiene destinado escaso personal de dicha guardia.

El suceso, pues, resultó bochornoso, no siendo la primera vez que ocurre ni la primera tampoco en que hemos tenido que censurarlo.

Ha fallecido en Mahón el capitán de la marina mercante D. Miguel Tuduri, que venía prestando sus servicios desde muchos años, a la Compañía Mahonesa de vapores.

El señor Tuduri tenía muchos amigos en esta capital por cuanto por espacio de catorce ó quince años sirvió mandando el Mahónés y después el Menorca la línea directa de Palma a Mahón.

Sentimos la muerte de este apreciable marino y deseamos descanso eterno para su alma.

El domingo fueron revistadas en el paseo de la Rambla por los Excmos. señores Capitán General y Gobernador militar, las fuerzas que componen esta guarnición, formando con ellas sin armas los reclutas del último reemplazo recientemente incorporados.

Antes de tenderse en dicho paseo habían oído una misa de campaña, celebrada en el interior del cuartel del Carmen.

Parece que uno de los objetos de esta revista era el dar a conocer de los reclutas a los señores generales nombrados.

El precio medio que ha obtenido el trigo en esta provincia durante el mes de febrero próximo pasado fué de 23'97 pesetas el hectólitro; el de la cebada 13'38, el del maíz, 19'82, el de los garbanzos, 0'51 el el kilogramo; el del arroz, 0'44; el del aceite, 1'11 el litro; el del vino, 0'33; el del aguardiente, 0'83; el de la carne de carnero 1'65 el kilogramo; el de la de vaca, 1'85; el tocino 1'67; el de la paja de trigo, 0'06 y el de la de de cebada, 0'07.

El precio mayor del trigo fué de 27 pesetas el hectolítro, vendido en Inca y el menor, 20 pesetas, despachado en Ibiza.

Las poblaciones donde mejor se vendió caro, el aceite en Ibiza (1'40 pts. el l.) el vino, en Mahón 0'50 ptas. el l.); el aguardiente, también en Mahón (1'20 pts. el l.); la carne de carnero, en Palma (1'89 pts. el kg.); la de vaca en Ibiza (1'90 pts. el kg.) y el tocino en Palma (1'92 pts. el kg.)

### Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

#### Asuntos financieros

Madrid 21 a las 3 t.

Han empezado las negociaciones para concertar un tratado con Inglaterra.

Se asegura también del nuevo arreglo comercial con Francia según declaraciones del Sr. Cánovas.

Todo cuanto se hable sobre dimisión del ministro de Hacienda es infundado.

#### Cuestión obrera

Madrid 21 a las 4 t.

Sigue la agitación obrera en Lisboa por la falta de trabajo. El Gobierno cuenta sofoclarla inmediatamente fomentando las obras públicas.

### Una ejecución

Madrid 21 a las 4'15 t.

Dentro breves días será guillotinado en Francia el asesino Anastay por haber sido desestimado el recurso de casación interpuesto por el reo.

La bolsa muestra tendencias al alza.

### Combinación ministerial

Madrid 21 a las 4'30 t.

Caso de que se agravase la enfermedad del Sr. Eduayen, será sustituido en el Ministerio por el Sr. Villaverde.

### Publicaciones oficiales

Extracto del número correspondiente al día 15 de Marzo.

Presidencias del Consejo de ministros.—Real decreto, fecha 10, decidiendo a favor de la administración una competencia entre el gobernador civil de Córdoba y el juez de instrucción de la Rambla.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Varios Reales decretos.

Otro, fecha 14, autorizando la transferencia de 5.000 pesetas dentro del capítulo 8.º del presupuesto del Ministerio de Gracia y Justicia para el año económico de 1891-92 del art. 15, «Indemnizaciones a testigos y peritos y abono de dietas a los jurados», al art. 7.º, «Análisis químicos que se hacen fuera de los laboratorios centrales y otros gastos de justicia criminal».

Ultramar.—Real decreto, fecha 11 de Marzo, creando una Escuela Normal de Maestras, que se reproduce para rectificar algunos errores materiales.

Hacienda.—Real orden, fecha 12, dictando reglas para la expedición de las gafas que necesitan los géneros extranjeros para circular por la zona fiscal.

Otra, fecha 14, prorrogando hasta el 25 del actual el planteamiento del Real decreto de 23 de Febrero último sobre zonas fiscales.

Gobernación.—Real orden, fecha 12, nombrando vocal del tribunal de censura de las oposiciones a las dos plazas vacantes de médicos del Cuerpo facultativo de Beneficencia general, para el servicio del hospital del Rey, de Toledo, a D. Federico González Benitez, médico del Cuerpo facultativo de Beneficencia municipal.

### Sociedades y Corporaciones

#### ISLEÑA MARÍTIMA

Esta Empresa ruega a los Sres. Cargadores se sirvan entregar sus mercancías destinadas a Barcelona ó Valencia los martes ó jueves respectivamente al pie de plancha antes de las doce de la mañana y las con destino a Alicante los sábados (hasta hora laborable.)

No serán admitidas a bordo las mercancías que se entreguen más tarde de la hora antedicha.

Suplica esta dirección a los Sres. pasajeros manden sus equipajes a bordo una hora antes de la anunciada para la salida.

Palma 17 de Marzo de 1892.—P. el Director Naviero.—El Vocal de Turno, R. Roca. 2-2

### Cultos para mañana

#### Jubileo de cuarenta-horas

Empezarán en el Socorro dedicadas a la Anunciación de Nuestra Señora: exposición a las seis y media, y a las diez misa mayor; al anochecer rosario, meditación, estación y la reserva.

#### Otras funciones

En la Catedral, por la mañana, y en Santa Cruz al onochecer, sermón cuaresmal.

En Santa Eulalia, al anochecer continuará el septenario de la Virgen de la Piedad.

En San Jaime, también al anochecer, el ejercicio de la tercera palabra que habló Jesucristo en la Cruz, con sermón.

En la Merced, al anochecer, se practicará igual devoción también con sermón.

#### Visita a la corte de María

A la Virgen de la Soledad, en las Miñonas.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

#### Nacimientos

—Día 17.—Varones, 2 Hembras, 3.

Día 18.—Varones, 2 Hembras, ninguna.

Día 19.—Varones, 1 Hembras, 1.

#### Matrimonios

Día 19.—D. Manuel March Torres, con doña Antonia Sampol Rigo.

En los días 17 y 18 no se efectuó ningún matrimonio.

### Defunciones

Día 19

Antonio Gibert Muntaner, casado, de 35 años, Plaza de Coll, de catarro pulmonar.  
Francisco Jaume Sanchez, de 4 años, Son Ripiña, de erup. Este último enterrado en la Vileta.

Día 20

Mateo Escalas Vidal, casado, de 85 años, pueblo de Santañy, de parálisis del corazón.  
Bartolomé Rexach Covas, casado, de 31 años, calle de Santañy, de tuberculosis.

José Gordiola Estarellas, soltero, de 27 años, Plaza de San Antonio, de tuberculosis.

Antonia Compañy Noguera, casada, de 47 años, Arrabal, de pulmonía

Día 21

Francisco Lull Coll, de 4 años, calle de Monserat de tabes mesentérica.

Bartolomé Gibert Quetglas, de 8 años, Cordelería, de neumonía.

Francisca Ana Torrens Mascaró, viuda, de 87 años, calle de San Roque, de bronco-neumonía.

Isabel Mendivil Borreguero, viuda, de 69 años, Almudaina, de cólico.

Francisca Romero Herrera, casada, 55 años, calle de Ribera, de neumo-tífus.

### Hospital civil

Día 19

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 1 varón.—Altas, 2 varones.—Defunciones ninguna.

Día 20

Entradas, 1 varón.—Altas, 3: 2 varones y 1 hombre.—Defunciones, ninguna.

Día 21

Entradas, 3; 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2 varones.—Defunciones, ninguna.

### Registros del puerto

DE AYER A LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Nubes y calmosa en todo el hemisferio, con celajes en diferentes rumbos.

Horizonte.—Brumoso y nebuloso en todo el círculo.

Idem del viento.—Brisa suave del S.

Idem del mar.—Llana y a penas rizada de la brisa.

Buques a la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

### FONDEADOS

Día 21

Vapor español Unión, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Ricardo Terrasa, con 25 trip. 16 pas y valija. De Valencia en 10 horas.

Pailebot español Paulita, de 57 ton., matrícula de Palma cap. D. Antonio Servera, con 6 trip. y efectos. De Barcelona en 4 días.

### DESPACHADOS

Día 21

Vapor español N. Mahónés de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip. 29 pas. y valija. Para Mahón.

Laud español J. Miguelito, de 24 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Llodrá, con 5 trip. y alcohol. Para Tarragona.

### Matadero

Clasificación de las reses sacrificadas para el abasto público.

Día 19

Bueyes, 1.—Terneras, 3—Corderos, 90.—Cabras, 1.—Lechonas, 2.

Día 20

Bueyes, 2—Vacas, 3—Terneras, 4—Carneros, 12.—Ovejas, 12.—Borregos, 2—Corderos, 90.—Cabras, 5—Cerdos, 4—Cerdas, 3—Lechonas, 5.

Día 21

Bueyes, 5.—Vacas, 1.—Terneras, 3.—Corderos, 70.—Cerdos, 1.

### Pasatiempos

En una droguería:

—Deme usted polvos para matar los ratones.

—¿Qué cantidad desea?

—No lo sé. Se me ha olvidado contar los ratones que hay en casa.

—¿Con que te ha dado Luis una hofetada?

—Sí, pero te juro que no me volverá a dar otra.

—¿Le has desafiado?

—No, pero dentro de dos horas salgo para el extranjero.

—¿Sabe usted tocar el contrabajo?

—No le puedo contestar a usted categóricamente.

—¿Por qué razón?

—Hombre, porque no lo he probado nunca.

Tipografía de Amengual y Muntaner  
Conquistador, 30



## DON MATEO ESCALAS Y VIDAL

Falleció en Santañy el día 19 del actual  
—(E. P. D.)—

Su esposa, hijos, nietos y demás familia, suplican a sus amigos y conocidos que se sirvan encomendarle a Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se verificará en la iglesia parroquial de Santañy el día 26 del corriente a las diez y media de la mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**  
facilitadas por la casa Aguiló

VALORES LOCALES		DINERO
Crédito Balear	103'25	
Cambio Mallorquín	66'00	
Ferro-carriles de Mallorca	59'50	
Alumbrado por Gas	100'00	
Salinas de Ibiza	210'00	
La General Mallorquina	82'00	
Bonos municipales	23'00	
La Islaña Marítima	52'50	
VALORES PUBLICOS		
Madrid 21 Marzo 3'50 tarde		
4 p. interior perpetuo	62'60	
4 p. amortizable	75'25	
Cubas	102'50	
Banco de España	338'00	
Tabacos	nominal	
Barcelona 21 Marzo 10'50 noche		
4 p. interior	61'75	
4 p. exterior	70'40	
4 p. amortizable	60'00	
Cubas 86	102'50	
Cubas 90	93'00	
Coloniales	35'40	
Nortes	38'30	
Francia	00'00	
Francos	00'00	

Madrid	06'00
París	58'59
Renta francesa	00'00
Londres	00'00

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.  
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'15 tarde.  
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.  
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.  
De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de merca o en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

Salidas de Palma.  
Para Barcelona, mártes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, juéves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

**Llegadas á Palma.**

De Barcelona, juéves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, juéves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**BOLETIN METEOROLOGICO**

Día 18 Marzo—9 mañana

Barómetro	767'5 mm.
Termómetro seco	16'2 grados.
Id. húmedo	13'4 id.
Mínima	6'5 id.
Reflector	4'8 id.
Dirección del viento	N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	1'1 mm.

**HOJAS DEL CALENDARIO**

MARZO	MARZO
Cuarto meng. el 21 Luna nueva el 28 Sol sale á las 6 h. 1 Pónese á las 6 h. 14	Luna llena el 13 Cuarto menguante el 21 Sol sale á las 5 h. 59 Pónese á las 6 h. 15
HOY <b>22</b>	MAÑANA <b>23</b>
1829 Horroso terremoto en la ciudad de Murcia.	1812. Batalla de Caroná (Venezuela).
MARTES	MIÉRCOLES
82   Stos. Bienvenido y Deogracias obs., Nicolás de la Roca, ermitaño y Sta. Catalina.	83—Stos. Próculoob.—283 Benito monje, el Beato José Oriol, y Santas Pelagia y Teodosia mrs.

**MANCHAS É IMPERFECCIONES DE LA PIEL**

LA MANZANOLINA, producto incensivo, quita en quince ó cuarenta días, según los casos, las manchas ó señales de viruela, peca, paños de la cara, arrugas, erisipela y vello, dando frescura al cutis y suavidad encantadora. Procede de la manzana cuyo aroma tiene. Va un prospecto detallado en cada caja, debiendo para el uso atenderse exactamente á él.

(Precio de cada Caja: 7'50 pesetas)

**ACIDO FENICO AROMATICO Ó FENI-POMAL**

Único medio racional y científico para evitar las caries de la dentadura, y al olor de la boca, de los pies y de cualquier otra parte del cuerpo, pues tiene todas las propiedades desinfectantes del ácido fénico pero con rico olor y sabor de manzana.

(Precio del Frasco: 5 pesetas)

DON PEDRO GAVILAN, farmacéutico en Mahón, resolverá cuantas consultas le hagan respecto al uso de ambos productos.  
Depósito en esta población: B. SALVÁ y C.ª, Jaime II, 2 y 6.

**MAGNESIA**

**La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.  
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

**EFERVESCENTE**

**Sa'ón de limpiar calzado**

En la calle de la Unión 6 se ha habierto uno nuevo al público que reúne todas las comodidades apetecibles.

**Corteza de Almendra**

Véndese á precio módico en la calle de Petid, número 2.

**RON BACARDI DE SANTIAGO DE CUBA**

Premiado en varias exposiciones

Pídase en los principales Cafés, Fondas y Colmados



**MANUEL AMERICICH**

AGENTE Á DOMICILIO DE Comisiones y transportes de esta capital á Barcelona y viceversa

(Calle del CONQUISTADOR, núm. 12)

Corresponsal en Barcelona:

Don José Ibáñez, PASEO DE COLÓN núm. 23—5

**Se vende** tanto al contado como á plazos una casa de recreo en el pueblo de Santa María, cerca de la estación del ferrocarril; tiene jardín, coladuría, cochera y demás comodidades. 15—4

**ALMONEDA** de muebles y de un piano.—Calle del Carmen, núm. 28, 2.º piso, esquina á la Rambla, de una á seis de la tarde. 7

**Grandioso local** para alquilar, Sindicato, 143, propio para almacén de harinas, granos, ferretería, droguería y para cualquier comercio al por mayor y menor. Informes calle Danús, 1, 1.º 4

**Bazar Palmesano**

Zapatería la más grande de Palma

DE

**Font y Compañía**

3 y 5—Plaza de Cort—3 y 5

Extraordinario surtido de calzado de todas clases.  
Calzado á medida corte especial.  
Botines desde 5 pesetas par.

**No equivocarse**

3 y 5—Plaza de Cort—3 y 5

**Nodriz** una de 22 años y lecho de un mes desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres.  
Para informes dirigirse á Sta. Catalina calle de la Fábrica, 7—1.º 1—2

**Paralelas de Ginnasia**  
Se venden dos juegos, unas grandes y otras pequeñas. Calle de la Peletería núm. 14 informarán. 6—6

**DOLOR DE MUELAS**  
Se cura instantaneamente empleando el *Mástico Oriental*, de G. Barntaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.  
Depósito general: Centro Farmacéutico. 105

**EL VINO AMARGOS**  
tónico nutritivo es universalmente recetado para curar las enfermedades del estómago, de los nervios y todas las que dimanen de la debilidad. En la convalecencia del tifus, pulmonía y demás enfermedades graves, se obtienen maravillosos resultados. Pídanse prospectos. Depósito en Palma de Mallorca, Farmacia de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2. 3—8

**Vapores trasatlánticos de F. Prats y C.ª**

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Matanzas, Habana y Cienfuegos con escala en Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife

**CIUDAD DE BARCELONA**

de primera clase y gran marcha.  
Se admite carga y pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.  
Para fletes y demás informes dirigirse á Sans, hermanos, Palma.

**Nodriz** Una de 23 años lecho de 5 meses, desea encontrar criatura para criar en casa de sus Padres. Para informes, calle del Santo Cristo, núm. 4, en Palma. 2—1

**Algarrobos** Los hay en venta de todos tamaños en el huerto ó jardín llamado CAS FRANCÉS, plaza Puerta Pintada, 8, como también Rosales, Camelias, Magnolias, Gardenias, Azaleas y muchísimas otras, á precios sumamente baratos. 7

**Venta**

Se desean vender dos casas, situadas en el caserío de la Soledad, de mediana capacidad, con corral y árboles frutales. Informarán en la taberna situada en el mismo caserío, calle de Fornari núm. 13. 6

**Almoneda**

Se venden varios muebles á precios baratísimos por ausentarse su dueño. Horas de 9 á 2—Merced 49, 2.º 10—9

**Se alquila una casa de recreo** situada en Portopí. Tiene todas las comodidades apetecibles, cochera, jardín, etcétera, etc. Para más informes calle de la Luz, 12, entresuelo.

**La Anemia, la Clorosis**

y todas las enfermedades, cuyo origen es pobreza de la sangre, se curan rápidamente usando el VINO DE HEMSGLOBINA AMARGOS. Pídanse prospectos. Depósito en Palma de Mallorca, Farmacia de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2. 9—L

**Alquiler** En la calle de San Felio (antes Carzadas) núm. 7, hay un piso principal de mucha capacidad, con balcones en la calle del Estanco y á unos jardines. En el mismo zaguán hay también una botiga para alquilar. Informarán en el principal, escalera izquierda, puerta 1.ª

**Licor de Brea**

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, estarso pulmonar, resfriados; etc.—4 reales frasco.—Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

**Carruajes fúnebres de Palma**

Deseosa la empresa de que no vuelvan á repetirse las diferentes confusiones que han tenido lugar acerca de la hora que deban verificarse las conducciones de cadáveres, replica al público en general que exijan de la persona encargada ó Agencia del despacho de los documentos, la papeleta de solitud que se entrega al solicitante en la Administración, calle de Bobians esquina á la de Capuchinos.  
Palma 16 de Marzo de 1892 ---La Empresa---2.1.

**ISLEÑA MARÍTIMA**

El 23 del corriente saldrá de este puerto para los de MARSELLA y CETTE uno de los vapores de esta Empresa.  
Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
Se despacha calle de Palacio, núm. 26.

**Para Mahón**

**ESPERANZA**

Admitiendo carga á flete.  
Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina 62, frente al cuartel de Caballería.

**Casa de Campo**

Hay una para alquilar de muy buenas condiciones con jardín y toda clase de comodidades, situada en la calle de La Vall, núm. 7, en Son Serra.

Para mas informes dirigirse en casa de D. Jaime Granada, en Son Serra ó en la calle de Bosch, número 52, 1.º en Palma.

**Venta**

Se desea vender un hermoso perro de Terranova. En esta imprenta informarán.

**El Jarabe Pagliano**

**Depurativo y refrescante de la sangre**

Privilegiado por el gobierno de S. M. el Rey de Italia del profesor

**ERNESTO PAGLIANO**

Se vende exclusivamente en Nápoles, 4, Calata S. Marc (Casa Propia.)

Depositaros en las Baleares el Centro Farmacéutico. 52—36—(M.)

**NUEVO ESTABLECIMIENTO**

**MÁQUINAS PARA COSER**

DE LA RENOMBRADA FÁBRICA

**NAUMANN**

Máquinas de FAMILIA; máquinas INDUSTRIALES; máquinas á MANO. Nuevos y variados modelos desconocidos hasta el día en Mallorca.

**VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO**

**COMELLAS Y COMPAÑÍA**

**CEREROLS 11—PALMA—BINCON 6**